

15
DÍAS TARDA
en llegar el agua
a la comunidad de
Mesa Rica

Algunos
poblad-
res ad-
quieren el
agua a
través de
pipas
ARTURO
AGUILAR B.
/EL SOL DE
TOLUCA



NACE EN SUS COMUNIDADES, PERO NO ES PARA ELLOS

Sin agua, municipios del Sistema Cutzamala

ARTURO AGUILAR / El Sol de Toluca

Autoridades racionan el suministro a pobladores, pues el líquido se va directo al Valle de México

Vivir en las inmediaciones de uno de los sistemas hidráulicos más grandes del mundo no es garantía para recibir agua potable de manera constante.

Los vecinos observan que el agua que nace en sus comunidades se va por la tubería del Sistema Cutzamala, pero también de sus viviendas o no llega.

Municipios como Villa de Allende, Valle de Bravo y Villa Victoria son escenario de esta infraestructura hidráulica, la cual nutre del vital líquido a 13 municipios mexicanos y a 13 alcaldías de la Ciudad de México.

Las tres etapas de dicho sistema hidráulico fueron diseñadas para garantizar un suministro de 19 metros cúbicos por segundo. Sin embargo, a la fecha, la época de estiaje combinada con la alteración climática ha provocado que el abasto sea de 14.8 metros cúbicos por segundo.

Cantidad que será reducida 13.2 metros



cúbicos por segundo a partir del 16 de mayo, con el fin de garantizar el abasto de agua potable durante 2021. Son tiempos de mermas.

Eso lo sabe Erick Arias Vera, habitante de la comunidad de San Jerónimo del municipio de Villa de Allende. "Apenas hace una semana las personas fueron a revisar los registros de agua porque ya no viene como regularmente debería, solamente se destina agua para las casas en las mañanas", explicó.

Aquí se siembra aguacate, chícharo y

haba, pero sólo cuentan con el servicio de agua potable una vez al día, durante el lapso de una hora y media.

Esto provoca que los vecinos de San Jerónimo deban almacenarla en depósitos, tambos, piletas o tinacos.

Para la siembra cuentan con dos manantiales, pero si se requiere para consumo humano también hay que acarrear el agua.

Por ello, no entiende cómo se llevan agua de las presas del Sistema Cutzamala y los vecinos de la zona no disponen con

¿Y LA PRESA?

PESEA que Valle de Bravo tiene la presa Miguel Alemán, la falta de agua también es persistente

regularidad del servicio. "A lo mejor es un comentario que suena un poco egoísta, porque el agua para eso debe de funcionar, para abastecer más zonas".

ESCASEZ

En Villa Victoria, municipio donde se ubica una de las siete presas del Cutzamala, hay al menos 10 colonias donde escasea el suministro.

De acuerdo con vecinos del municipio, el servicio falla en Santa Cruz de la Rosa, Loma del Molino, Las Peñas, Loma de Lienzo, San Marcos, La Campanilla, Mina Vieja, Casas Coloradas, El Espinal y Palizada.

Mientras en Valle de Bravo, donde se localiza la presa Miguel Alemán Valdés, otro embalse del Sistema Cutzamala, la falta de agua también es persistente.

Iván Plata Martínez, habitante de la comunidad de Mesa Rica de este municipio, señaló que cada 15 días les llega el agua para consumo doméstico. Pero les hace falta más líquido, pues la mayoría de los habitantes se dedica al cultivo de hortalizas caseras, por lo que deben costear el pago de pipas o racionar el vital líquido.

"La comunidad también se dedica a la producción de maíz y a trabajar el campo, la siembra de maíz es temporal, sólo la hacemos cuando llueve, por lo mismo de que no hay agua para la siembra", apuntó.

De acuerdo con el Organismo de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Valle de Bravo, son al menos 16 barrios los que tienen fallas en el suministro desde el 31 de enero.

Las fallas pueden ser esporádicas, pero en los casos más graves llegan hasta lapsos de 20 días, incluso el 20 de marzo pasado los barrios San Gaspar, La Planta, Zenzontle y Simulador no tuvieron agua.

Donde también se han detectado niveles críticos de almacenamiento de agua es en el paraje de El Durazno, afectando a la Villa de Colorines, el Polvorín y el Vivero.

El propio organismo de agua municipal admitió que desde hace ocho años no se había registrado un descenso de esta dimensión en los niveles de agua.

FOCOS ROJOS

La escasez de agua potable no sólo se registra en barrios, sino también en Valle de Bravo, pues las colonias Rincón Villa del Valle, Tres Puentes y Barrio de Guadalupe se quedaron sin suministro del 9 de febrero al 6 de marzo. Como ocurre en el Valle de México la distribución de agua fue mediante pipas proporcionadas por el gobierno local.

Avándaro también sufre por agua, pues en Velo de No-
via y Vega del Valle
hubo desabasto el 18
de febrero

La zona cuenta con dos manantiales para utilizarlos en el riego de sus cultivos /ARTURO AGUILAR B.
/ EL SOL DE TOLUCA